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АЛЕКСАНДР ДЖАФАРОВ

САРАИ. Студенты Сараевского колледжа 
вместе с работниками филиала отделения 
Сапожковского КЦСОН в Сараях помог-
ли пожилым людям райцентра расчистить 
возле их домов снег, которого выпало за 
последние дни много. Так, в прошедшую 
пятницу волонтеры прочистили дорожки 
у дома труженицы тыла Матрены Петров-
ны Бреховой. Она в 2021 году готовится 
отметить столетний юбилей. Нередко по-
жилые люди оказываются одни со своими 
проблемами, и молодежь, участвующая в 
волонтерском движении, делает все, чтобы 
помочь пенсионерам справиться с невзго-
дами, окружить бабушек и дедушек забо-
той и вниманием. 

КОРАБЛИНО. Выставку «Кружево зимы», 
первую в этом году, открыли в Кораблинс-
ком краеведческом музее. На экспозиции 
представлено около шестидесяти экспона-
тов – это кружево, выполненное в разных 
техниках. По словам младшего научного 
сотрудника музея Людмилы Андрияшкиной, 
особенно широко распространено круже-
во было в середине прошлого столетия. Им 
украшали подзоры для кроватей, постель-
ное белье, накидки на подушки, одежду, 
салфетки. На выставке представлены ра-
боты кораблинских мастериц, выполненные 
крючком и на коклюшках. В том числе полу-
чившее широкую известность михайловское 
кружево – единственное в мире цветное 

плетение, выполненное на коклюшках. Его 
родиной считается рязанский город Михай-
лов. Посетители музея смогут посмотреть 
декоративное оформление одежды, сал-
фетки, выполненные в этой технике. Также 
есть на выставке образцы машинной вы-
шивки в технике ришелье. В Кораблинском 
районе она была широко распространена 
в конце XX века. Способствовала тому учи-
тель технологии школы № 1 Нина Оленни-
кова, обучившая машинной вышивке десят-
ки девчонок. 

СПАС-КЛЕПИКИ. В последнее время на 
территории Клепиковского района зафик-
сирован рост численности волков. Сейчас 
охотники готовятся к отстрелу хищников на 
Ахматовском участке Клепиковского райо-
на. Об этом рассказал председатель Клепи-
ковского районного общества охотников и 
рыболовов Андрей Клепиков. Недавно вол-
ки заходили на территорию фермерского хо-
зяйства в Давыдово. Там обнаружили следы 
двух волков. Из-за того что зимой хищникам 
становится сложно добыть себе пищу, они 
приближаются к населенным пунктам, напа-
дают на домашних животных. На человека 
волки просто так не нападают. По словам 
опытных охотников, даже если встретить 
серого один на один в лесу, он не пойдет 
в атаку. Другое дело, если волки голодают, 
тогда они становятся опасными для людей и 
домашних животных. 

НОВОСТИ РАЙОНОВ

+ КОМПЛЕКТ ДОКУМЕНТОВ

ПОЛНЫЙ 
СПИСОК ДОКУМЕНТОВ, 
ОПУБЛИКОВАННЫХ 
В ТЕКУЩЕМ НОМЕРЕ 
«РЯЗАНСКИХ ВЕДОМОСТЕЙ», 
СМОТРИТЕ ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ ГАЗЕТЫ В РАЗДЕЛЕ «ДОКУМЕНТЫ»:
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Приложение к газете 
«Рязанские ведомости»

3-4 ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «РЯЗАНСКИЕ ВЕДОМОСТИ» НА I ПОЛУГОДИЕ 2021 г. 

БЕЗ КОМПЛЕКТА 
ОФИЦИАЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ
Индекс П5419 
127 руб. 10 коп./762 руб. 60 коп.

С КОМПЛЕКТОМ 
ОФИЦИАЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ
Индекс П4710
192 руб. 10 коп./1152 руб. 60 коп.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
Индекс П5429 
118 руб. 30 коп./709 руб. 80 коп.

ВО ВСЕХ ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ «ПОЧТА РОССИИ»

ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК
Индекс П5431 
86 руб. 70 коп./520 руб. 20 коп.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА
Индекс П5432 
77 руб. 90 коп./467 руб. 40 коп.

Подписные цены на 1 мес./на полгода
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Серьезный импульс
РЯЗАНСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ УЛУЧШАЮТ ПРОИЗВОДСТВО

Н ациональный про-
ект «Производитель-

ность труда» уже не пер-
вый год реализуется на 
территории Рязанской 
области. Многие пред-
приятия успели не только 
пройти первую фазу нац-
проекта и провести диа-
гностику производства, 
но уже добились ключе-
вых успехов и готовятся 
к внедрению улучшений 
за пределами эталонных 
участков.

ВМЕСТЕ СИЛЬНЕЕ
Первыми в этом году за-

вершили активную фазу нац-
проекта «Производитель-
ность труда» на ООО НПП 
«Тепловодохран». Обсудить 
ее итоги на предприятие 
прибыли министр промыш-
ленности и экономического 
развития Рязанской области 
Андрей Ворфоломеев и за-
меститель директора Регио-
нального центра компетен-
ций Павел Крутов. 

– Принципы бережливого 
подхода и высокая вовлечен-
ность рабочей группы спо-
собствовали повышению вы-
работки готовой продукции 
более чем на 80% на пилот-
ном потоке, а время, затра-
чиваемое на производство, 
сократилось более чем на 
60%, – рассказал руководи-
тель рабочей группы, началь-
ник производства Александр 
Веткин. По его словам, про-
ведена масштабная работа по 
всем направлениям проекта 
от построения целей и опти-
мизации потоков до управ-
ления изменениями и вов-
леченностью сотрудников. 
Особый акцент был сделан 
на формировании комфорт-
ной среды для сотрудников 
предприятия и их обучении. 
Созданы корпоративная биб-
лиотека и книжный клуб для 
саморазвития сотрудников, 
а также стенд с историями 
успеха работников, что поз-
волило повысить вовлечен-
ность персонала до 80%.

Андрей Ворфоломеев вы-
соко оценил результаты ра-
боты предприятия по нацио-
нальному проекту. Он вручил 
дипломы министерства особо 
отличившимся участникам 
рабочей группы ООО НПП 
«Тепловодохран». 

– Результаты вашей рабо-
ты показывают, что задача 
по вовлечению в нацпроект 
новых предприятий-участ-
ников будет успешно выпол-

нена, – отметил Андрей Вор-
фоломеев. – Вы дали серьез-
ный импульс к развитию, и 
не сомневаюсь, что улучше-
ниями будет охвачено все 
производство. Я призываю 
руководство компании, клю-
чевых специалистов принять 
участие в разработке страте-
гии развития промышлен-
ности Рязанской области. 
С учетом ваших компетен-
ций это будет полезно для 
региона. 

– Участие в нацпроекте 
позволило шире посмотреть 
на нашу работу. Мы стали 
лучше понимать необхо-
димость автоматизации на 
предприятии. В этом году 
начинаем проектирование 
нового завода и обязательно 
учтем знания по бережливо-
му производству, которые мы 
получили. Будем идти вперед 

и становиться сильнее, – по-
делился планами исполни-
тельный директор НПП «Теп-
ловодохран» Андрей Козлов.

НОВЫЙ ШАГ
Рязанский завод ООО 

«МСЗ «Булат» присоединил-
ся к реализации националь-
ного проекта «Производи-
тельность труда» в сентябре 
2020 года. После окончания 
первого этапа диагностики 
прошло итоговое совеща-

ние с анализом результатов 
работы специалистов Реги-
онального центра компетен-
ций (РЦК) и рабочей группы 
предприятия.

Как рассказал специа-
лист РЦК Дмитрий Клин-
шов, пилотным продуктом 
для реализации нацпроекта 
«Производительность труда» 
было выбрано оборудование 

для создания искусственной 
трещины для повышения эф-
фективности добычи нефти 
(МШУ-140). В качестве эта-
лонного участка был изучен 
участок сборки и испытаний 
и выявлены основные поте-
ри, которые есть на этапах 
производства. В ТОП-3 изде-
ржек вошли дефицит дета-
лей, длительные переналадки 
оборудования и перемеще-
ние деталей на участке.

– Когда провели картиро-
вание производства МШУ-
140, мы удивились тому, 
сколько перемещений нуж-
но, чтобы собрать готовое 
изделие. Для создания од-
ной единицы продукции не-
обходимо преодолеть около 
5,5 километра, просто пере-
мещая ее между участками 
производства, – поделил-
ся наблюдениями Дмитрий 
Клиншов. По его словам, 
одной из целей проекта на 
эталонном участке станет 
сокращение перемещений 
продукции. Это позволит 
снизить издержки и сокра-
тить время протекания про-
цессов для достижения целе-
вых показателей националь-
ного проекта. 

Начальник производства, 
руководитель рабочей груп-

пы на предприятии Алек-
сандр Воробей отметил, что 
изготовление МШУ-140 со-
ставляет 29% от объема вы-
пускаемой продукции и внед-
рение улучшений на эталон-
ном участке изменит резуль-
тативность всего предпри-
ятия, существенно повлияв 
на его работу. 

– По плану мы должны за-
вершить создание эталонно-
го участка к марту этого года, 
но работы по нацпроекту на-
чали еще в начале января, 
поэтому идем с существен-
ным опережением графика. 
В нашей отрасли очень важ-
на себестоимость продукции, 
которая является ключевым 
конкурентным преимущест-
вом, – рассказал Александр 
Воробей.

В течение ближайших 
трех месяцев на предприятии 
будут устраняться потери, 
выявленные в ходе диагнос-
тики. В результате будут со-
зданы эталонный участок 
и производственный инфо-
центр предприятия. Конеч-
ной целью ООО «МСЗ «Булат» 
станет повышение произво-
дительности труда на пред-
приятии на 30% – сначала на 
эталонном участке, а потом и 
на всем производстве.

ОБЩЕСТВО

НИКОЛАЙ ЛЮБИМОВ:

«НАДЕЮСЬ, ЧТО МНОГИЕ УЧАСТНИКИ 
НЕСАНКЦИОНИРОВАННОЙ АКЦИИ 
ОСОЗНАЛИ, ЧТО БЫЛИ НЕ ПРАВЫ»

Н иколай Любимов на заседа-
нии правительства области 

прокомментировал несанкциони-
рованную акцию, которая про-
шла в областном центре в минув-
шую субботу.

Губернатор подчеркнул, что события, 
которые произошли в Рязани, а также по 
всей стране, были организованы незакон-
но. «Вышли люди на несанкционированный 
митинг. Есть процедура, которая прописа-
на в федеральном и региональном законо-
дательстве и должна соблюдаться в любом 
случае. По закону должна быть подана за-
явка, и эту заявку должны были одобрить, – 
сказал Николай Любимов. – Люди вышли в 
защиту человека, который нарушил закон, 
да еще и сами закон нарушили».

Глава региона отметил, что большинс-
тво участников этих событий – молодежь, 
которая с трудом представляет нелегкое 
положение страны и период 90-х годов 
прошлого столетия, а также те серьезные 
усилия, которые необходимо было прило-
жить для дальнейшего восстановления и 
развития государства. 

«Надеюсь, что многие участники не-
санкционированной акции осознали, что 
были не правы. Тем не менее, во избежа-
ние повторения подобных акций хотел бы 

обратиться к родителям молодых людей, 
студентов: поговорите со своими детьми, 
расскажите им, как было раньше, и поп-
робуйте выяснить у них, чем они конкретно 
недовольны и чего добиваются, – сказал 
Николай Любимов. – Обращаюсь также 
к молодым людям: давайте поступать ос-
мотрительно и предлагать, как исправить 
ту или иную проблему, как бороться с тем, 
что вам не нравится».

Губернатор поручил министерству 
образования и молодежной политики 
области совместно с патриотическими 
центрами и общественными организации 
активизировать воспитательную работу с 
молодежью. По словам Николая Люби-
мова, анализ мнений участников несан-
кционированной акции показывает, что 
многие не смогли объяснить, зачем они 
вообще пришли. Кроме того, были случаи 
нападения на сотрудников правоохрани-
тельных органов, что совсем недопусти-
мо. «В Рязани прошло все относительно 
спокойно, были задержанные, среди ко-
торых и несовершеннолетние, их сразу 
отпускали без оформления протокола, 
ограничиваясь беседой, – сказал губер-
натор. – Были и злостные зачинщики. Ду-
маю, правоохранительные органы вместе 
с судами оценят их поведение в соответс-
твии с законом».

Принципы бережливого подхода 
и высокая вовлеченность рабочей 
группы способствуют повышению 
выработки готовой продукции 
более чем на 80% на пилотном потоке

Рязанский завод ООО «МСЗ «Булат» присоединился к реализации 
национального проекта «Производительность труда» в сентябре 2020 года
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В нем приняли участие пред-
седатель Всероссийской 

политической партии «Единая 
Россия» Дмитрий Медведев, 
секретарь Генсовета партии 
Андрей Турчак, представители 
Государственной Думы, феде-
ральных министерств, партий-
ных волонтерских центров.

К работе форума Рязанская область 
присоединилась в дистанционном фор-
мате с двух площадок: из областной 
клинической больницы и региональной 
общественной приемной председателя 
партии «Единая Россия» Д.А. Медведе-
ва. Регион представляли заместитель 
председателя правительства региона 
Роман Петряев, первый заместитель 
председателя областной Думы, первый 
заместитель секретаря регионально-
го отделения партии «Единая Россия» 
Дмитрий Хубезов, руководитель об-
щественной приемной партии Татьяна 
Панфилова, заместитель секретаря ре-
гионального отделения партии «Единая 
Россия» по работе с молодежью Вячес-
лав Поскребышев, представители во-

лонтерских организаций, в том числе 
добровольцы, работающие в едином 
кол-центре «122», созданном на базе 
ковид-госпиталя ОКБ.

На форуме речь шла об использо-
вании инноваций в деятельности волон-
теров, в том числе в работе по борьбе 

с коронавирусной инфекцией. Дмит-
рий Хубезов вместе с добровольцами 
«Единой России» – студентами РязГМУ 
и медколледжа – вышел на прямую 
связь из ОКБ. Он проинформировал, 
что с участием волонтерского штаба 
партии в Рязанской области реализо-

ван пилотный проект, который позво-
лил автоматизировать вызов врача на 
дом и запись на вакцинацию от COVID-
19. «Сейчас в регионе на горячей ли-
нии «122» используют искусственный 
интеллект, который позволяет обра-
батывать до 300 звонков в секунду, – 
сказал Дмитрий Хубезов. – Совместно 
с нашими партнерами из IT-компаний 
разработан и внедрен на линию ро-
бот-автоответчик. Это позволило со-
кратить время ответа со ста до сотой 
доли секунды. Аналогично был запущен 
Telegram-бот, который консультирует 
пациентов в онлайн-режиме. Он по-
могает, в частности, волонтерам даже 
без медицинского образования опера-
тивно понять, нужна ли больному экс-
тренная госпитализация», – отметил 
Дмитрий Хубезов.

В рамках форума представители 
Рязанской области приняли участие в 
обсуждении новых социально значимых 
инициатив, в том числе о компенсации 
затрат на интернет нуждающимся се-
мьям и обеспечении пожилых людей 
мобильными устройствами мониторин-
га состояния здоровья.

«Н еделя па-
мяти», вклю-

чающая мемори-
альные и образова-
тельные акции, прохо-
дит в нашей области, как 
и по всей стране, в пред-
дверии Международного дня 
памяти жертв Холокоста, кото-
рый отмечается сегодня, 27 ян-
варя. В этот день в 1945 году Крас-
ная армия освободила лагерь смер-
ти «Аушвиц» (Освенцим).

В преддверии 76-й годовщины освобож-
дения Красной армией узников Освенцима 
в регионе прошли памятные мероприятия. 
С участием членов общественной органи-
зации «Еврейский общинный культурный 
центр Рязанской области «ХЕСЕД-ТШУВА» в 
очном формате и режиме онлайн состоялся 
ряд встреч, посвященных сохранению исто-
рической памяти о Холокосте. Представители 
«ХЕСЕД-ТШУВА» активно участвуют в Меж-
дународных и всероссийских акциях «Неде-
ли памяти», в том числе круглом столе «Об-
раз Холокоста в современном кино», а также 

Международной онлайн-конференции «Уро-
ки Холокоста в меняющемся мире».

26 января, накануне Международно-
го дня памяти жертв Холокоста, члены ев-
рейской общины региона подключились к 
трансляции ежегодного концерта «Желтые 
звезды» в Санкт-Петербургской филармонии 
им. Д.Д. Шостаковича, который стал музы-
кальным посвящением жертвам одной из 
величайших трагедий человечества.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ
В области проходит Неделя памяти жертв Холокоста

Для развития Торгового городка создан паспорт
25 яНВАРя В ХОДЕ ЗАСЕДАНия РАБОчЕй ГРУППЫ БЫл СОГлАСОВАН и УТВЕРжДЕН  
ПАСПОРТ ПРОЕКТА ПО ВОВлЕчЕНию В ХОЗяйСТВЕННЫй ОБОРОТ КОМПлЕКСА ТОРГОВОГО ГОРОДКА

ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

ОбщЕСТВО

КОМФОРТНАя СРЕДА
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ПРОНСК. В Доме детского творчества в Но-
вомичуринске открыли XVI Межрегиональную 
выставку стендового моделизма «Во славу 
Отечества». На нынешней выставке более 
200 моделей ста тринадцати участников из 
Новомичуринска, сел Пронского района, а 
также из Москвы и Подмосковья. В витринах 
можно увидеть модели санитарных автомоби-
лей времен Первой и Второй мировых войн, 
авиатехнику, фигурки солдат разных времен 
и даже римских легионеров в полном обла-
чении. Новомичуринский предприниматель 
и меценат всех выставок Александр чупры-
нин более 30 лет развивает и пропаганди-
рует этот вид деятельности, руководил круж-
ками в клубе «Электрон» и Дворце культуры 
«Энергетик», сотрудничает с коллективом 
Дома детского творчества. Среди участни-
ков выставки – четвероклассник школы № 
3 г. Новомичуринска Алексей Антонов. Он 
считает, что хобби развивает мелкую мото-
рику рук и заставляет быть внимательным. На 
эту выставку он представил дополнительную 
модель российского самолета-истребителя. 
18 февраля подведут итоги выставки и награ-
дят победителей. 

САРАИ. В мастерской сельхозпредприятия 
ООО «Сысои» начали готовить к весне сель-
скохозяйственную технику. В стадии ремонта 

сейчас несколько тракторов Т-150, МТЗ-80 
и МТЗ-83, сеялки и катки. В ремонте техники 
задействованы и механизаторы, и водите-
ли. Всего в хозяйстве шесть тракторов – три 
единицы К-701, приобретенные в 2020 году, 
из них два уже были в работе, а один совер-
шенно новый, и три единицы К-744. Есть и 
старенькая техника, ее тоже используют в 
работе.

РЫбНОЕ. В Рыбновском краеведческом 
музее открылась выставка «Паровоз По-
беды», посвященная 85-летию локомотив-
ного депо. Ученики Рыбновской школы № 
1 побывали здесь на экскурсии. Научный 
сотрудник музея Наталья Воробьева рас-
сказала детям о развитии железнодорож-
ной отрасли в Рыбновском районе. именно 
благодаря созданию первого паровозного, 
а впоследствии локомотивного депо Рыб-
ное получило статус города. Дети узнали 
и о железнодорожниках, самоотверженно 
трудившихся на благо страны в годы Вели-
кой Отечественной войны. У многих детей 
родители работают на железной дороге, у 
кого-то уже сложились династии железно-
дорожников. Выставка открыта для всех же-
лающих, фотографии по истории развития 
железной дороги можно будет посмотреть 
до 2 февраля. 

НОВОСТИ РАЙОНОВ

ПРиГлАшАЕТ К УчАСТию ВСЕРОССийСКий КОНКУРС 
«ГЕРОи ВЕлиКОй ПОБЕДЫ – 2021»
Стартовал 7-й Всероссийский литературный конкурс.  
К участию в нем приглашаются и жители Рязанской области

РяЗАНЦЫ ПРИНяЛИ уЧАСТИЕ ВО ВТОРОМ СОЦИАЛЬНОМ ОНЛАЙН-ФОРуМЕ
Трансляция форума, организованного партией «Единая Россия», осуществлялась во всех регионах страны

ОбЕСПЕЧИТЬ КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
позволят принимаемые изменения в законодательной базе

О на прошла в рамках реализации под-
программы «Старшее поколение» нац-

проекта «Демография».

В конференции приняли участие министр тру-
да и социальной защиты населения области Ва-
лерий Емец, ректор Рязанского государственного 
медицинского университета Роман Калинин, спе-
циалисты вуза и подведомственных учреждений 
министерства. Валерий Емец поблагодарил Рязан-
ский медицинский университет за предоставлен-
ную возможность встретиться на площадке вуза. 
Он подчеркнул, что обучение специалистов орга-
низаций социального обслуживания и лиц из окру-
жения нуждающихся в уходе проводилось на базе 
университета. В прошлом году на это было выделе-
но из федерального и областного бюджета 5,4 млн 

руб., в результате чего обучились и получили доку-
менты о прохождении обучения 858 родственников 
нуждающихся в уходе граждан и 1003 специалиста 
сферы соцобслуживания.

– В 2021 году планируется обучение 170 спе-
циалистов учреждений социального обслужива-
ния. На эти цели выделены средства федерально-
го и областного бюджетов в размере 977 тыс. руб. 
Кроме того, планируется обучить 300 родственни-
ков, – сообщил он.

В рамках конференции была обозначена роль 
медицинских вузов в реализации образовательных 
программ в системе долговременного ухода, рас-
смотрены особенности долговременного ухода в 
условиях распространения коронавирусной инфек-
ции, вопросы реабилитации лиц, ее перенесших и 
другие проблемы. 

Г убернатор Николай Любимов 
провел очередное заседание 

правительства области. В засе-
дании в режиме видеоконфе-
ренцсвязи приняли участие чле-
ны регионального правительс-
тва, представители министерств 
и ведомств, территориальных 
органов федеральных органов 
власти, главы администраций 
муниципальных образований.

Участники заседания утвердили из-
менения, которые внесены в ряд реги-
ональных нормативно-правовых актов 
с целью их приведения в соответствие 
с последними корректировками дейс-
твующего законодательства. В част-
ности, это касается сферы промыш-
ленной политики и регулирования спе-
циальных инвестиционных контрактов, 
в связи с этим дополнены полномочия 
правительства региона и министерс-

тва промышленности и экономического 
развития области по контролю за де-
ятельностью в этом направлении. Так-
же внесены необходимые изменения в 
законы, разграничивающие полномо-
чия исполнительных органов власти в 
сфере водных отношений.

Одобрен законопроект, предус-
матривающий приведение областно-
го законодательства в соответствие с 
требованиями Градостроительного ко-
декса РФ. Так, к полномочиям региона 
отнесены подготовка и утверждение 
документов территориального плани-
рования двух или более субъектов РФ, 
создание и эксплуатация государствен-
ной информационной системы обеспе-
чения градостроительной деятельности. 
Корректировки касаются, в том числе, 
согласовательных процедур в области 
государственной экспертизы проектной 
документации, результатов инженерных 
изысканий, схемы территориального 

планирования Рязанской области, ра-
боты комиссии по подготовке проектов 
правил землепользования и застройки 
муниципалитетов, а также сокращения 
сроков проверки документации по пла-
нировке территории.

Губернатор, комментируя пред-
ставленный законопроект, отметил: 
«Сокращение сроков для градостро-
ительной деятельности – это всегда 
хорошо. Более ста нормативных актов 
и изменений было принято в прошлом 
году в федеральном законодательстве. 
Сейчас важно оперативно внести поп-
равки в региональные нормативные 
акты для того, чтобы градостроитель-
ная деятельность и работа в этой сфе-
ре менялись к лучшему, чтобы мы могли 
по-новому подходить к комплексному 
развитию территорий, строители мог-
ли себя чувствовать более комфортно 
и более ответственно. Есть четкие за-
дачи, конкретные цифры, которые пос-

тавлены перед нами Президентом РФ, 
Правительством России по ускорению 
темпов жилищного строительства». 

Губернатор поручил главному уп-
равлению архитектуры и градостро-
ительства совместно с минстроем об-
ласти провести соответствующую ра-
боту по корректировке регионального 
законодательства. Кроме того, Нико-
лай любимов дал поручение минис-
терству цифрового развития, инфор-
мационных технологий и связи Рязан-
ской области определить конкретную 
дату по презентации возможностей 
геоинформационной системы с тем, 
чтобы исполнительные органы власти, 
специалисты строительной сферы, жи-
тели региона могли ими пользоваться. 
«Эту работу в сфере перехода на циф-
ру нужно показать и продемонстриро-
вать людям, насколько это полезно и 
эффективно в целом», – добавил Ни-
колай любимов. 

В ИНТЕРЕСАХ ДЕЛА

«РяЗАНСКиЕ ВЕДОМОСТи» ПлАНиРУюТ  
ВКлючиТь В РАБОчиЕ ПлАНЫ НОВЫЕ ТЕМЫ 
Работать над ними журналистам поможет РАКИб 

За круглым столом на тему «Цифро-
вые возможности и региональные 

СМИ России», прошедшим в режиме 
онлайн, собрались вместе главные 
редакторы средств массовой инфор-
мации – члены АРС-ПРЕСС (в их числе 
и областная газета «Рязанские ведо-
мости) и представители Российской 
ассоциации криптоэкономики, искус-
ственного интеллекта и блокчейна 
(РАКИб). 

Над чем и с кем работает РАКиБ, расска-
зал ее исполнительный директор Александр 
Бражников. Ассоциация поддерживает новые 
технологии, генерирует и воплощает иннова-
ционные идеи, помогает в освоении цифро-
вой грамотности. О каждом из направлений 
можно рассказывать отдельно и обстоятель-
но. А над чем мы (то есть средства массовой 
информации) и РАКиБ могут работать, объ-
единяя усилия и возможности? 

Как отметил Александр Бражников, сегод-
ня создать цифровое решение – не пробле-
ма. Законодательство сняло барьеры на пути 
развития криптоэкономики. Но как не попасть 
в руки мошенников? Как и чем наполнить циф-
ровые платформы? Как заставить их работать 

на пользу? Донести эти знания до своей ауди-
тории помогут региональные средства массо-
вой информации. Повышение грамотности в 
сфере цифровой экономики, информирова-
ние населения об отечественных инновациях, 
совместное их продвижение – на этих и других 
направлениях СМи и РАКиБ намерены объ-
единить усилия. 

В год науки и технологий «Рязанские ведо-
мости» особое внимание намерены уделить 
новым уникальным разработкам, которые 
рождаются в отечественных Нии, конструк-
торских бюро. их немало. К примеру, сотруд-
ники научного центра концерна «Гранит» вес-
ной прошлого года создали метод электромаг-
нитного подавления различных вирусов, в том 
числе и коронавируса. Об этом главные редак-
торы также узнали на круглом столе. Осенью 
открыто производство уникального продукта. 
Но об этом более подробно мы расскажем в 
«РВ» накануне Дня российской науки. 

Завершая разговор за круглым столом, 
исполнительный директор АРС-ПРЕСС Софья 
Дубинская заметила: «Мы должны жить буду-
щим». Сотрудничество АРС-ПРЕСС и РАКиБ 
будет этому способствовать. 

Галина Зайцева

Э тот конкурс проводится ежегод-
но с целью сохранения и увеко-

вечения памяти о героизме советских 
солдат в годы Великой Отечественной 
войны, а также военнослужащих, 
участвовавших в локальных войнах и 
вооруженных конфликтах. 

В числе его организаторов Министерс-
тво обороны РФ, Министерство просвеще-

ния РФ, Министерство культуры РФ, Союз 
писателей России. Для участия в конкурсе 
необходимо до 1 мая 2021 года предста-
вить в оргкомитет рассказ, очерк, стихот-
ворение, рисунок, фотографию, текст песни 
эпического, исторического и военно-патри-
отического содержания.

С дополнительной информацией мож-
но ознакомиться на сайте: героивеликой-
победы.рф.

Р абота по развитию комплекса Торгово-
го городка проводится по поручению гу-

бернатора Николая Любимова. В ней участ-
вуют представители ряда региональных ми-
нистерств и ведомств, администрации горо-
да, экспертных организаций.

На минувшей неделе на совещании по вопросам 
развития комплекса Торгового городка губерна-
тор дал поручение ускорить работу по согласова-

нию паспорта проекта «Вовлечение в хозяйствен-
ный оборот объекта культурного наследия регио-
нального значения «Достопримечательное место 
«Рязанская областная сельскохозяйственная, про-
мышленная, строительная выставка и Дом юнна-
тов с садом». 25 января в рамках заседания рабочей 
группы документ был утвержден. 

Он охватывает широкий круг вопросов, в том 
числе по благоустройству территории, строительс-
тву инженерных сетей, функциональному исполь-

зованию и приспособлению объектов Торгового 
городка.

Предполагается проведение работ по взаимо-
действию с потенциальными инвесторами, разра-
ботке проектного решения по объектам достопри-
мечательного места, благоустройству территории, 
разработке дизайн-кода. Объекты достопримеча-
тельного места должны быть вовлечены в работу 
до конца 2022 года. Общий срок реализации про-
екта – до 1 сентября 2023 года.

Долговременный уход и безопасность
РЕчь ОБ ЭТОМ шлА НА НАУчНО-ПРАКТичЕСКОй КОНФЕРЕНции 
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приложение к газете «Рязанские ведомости» ДЕЛОВАЯ ХРОНИКА

От пЕРВОгО ЛИцА

По единому номеру
В Минстрое намерены в этом году 
совершенствовать работу по нескольким 
направлениям, а также вывести на финишную 
прямую закон об архитектурной деятельности 

Заместитель министра строительства и ЖКХ рФ 
дмитрий Волков на расширенном заседании рабочей 
группы комиссии в сфере градостроительной деятель-
ности и архитектуры общественного совета при минс-
трое россии сообщил, что в ведомстве прорабатывают 
вопрос реестрового принципа оказания услуг в сфере 
строительства.

Сейчас, к примеру, насчитывается несколько тысяч 
органов власти разного уровня, которые могут выдавать 
разрешения на строительство. Предполагается, что они 
продолжат выдавать разрешения, но номер разреше-
ния будет единым на всей территории российской Фе-
дерации, его будет присваивать единая федеральная 
система. Эта идея, по мнению ведомства, может быть 
реализована уже в нынешнем году.

идет работа по введению единых по всей стране 
регламентов административных процедур. минстрой 
подготовил единые стандарты по оказанию пяти услуг, 
документ проходит согласование в Правительстве рФ.

Помимо цифровизации отдельных услуг в строитель-
стве, необходимо работать над комплексными услугами, 
исходя из концепции жизненной ситуации, подчеркнул 
дмитрий Волков. например, при получении разреше-
ния на строительство нужно говорить не о выдаче собс-
твенно этого документа, а об оформлении всего комп-
лекта документов, которые необходимы, чтобы начать 
строительство.

Также в этом году минстрой планирует определить 
позицию Правительства рФ по закону об архитектур-
ной деятельности, сообщил замминистра. есть три вари-
анта этого закона, и пока не удается найти консенсус в 
строительном сообществе. Предполагается в этом году 
обсудить варианты на нескольких площадках. необхо-
димо вернуть архитектора в градостроительное регу-
лирование, подчеркнул дмитрий Волков, однако нуж-
но сделать это органично, чтобы был положительный 
эффект от процесса. если прописать в законе слишком 
большие права для архитекторов, то с большой веро-
ятностью строительство заметно замедлится.

Источник – «Российская газета»

С иСПольЗоВанием 
ЭСКроу-СчеТоВ
Более половины жилья – 48,6 миллиона 
квадратных метров строится в России  
с использованием эскроу-счетов, сообщил 
генеральный директор «Дом.РФ»  
Виталий Мутко

Как отметил мутко, ссылаясь на данные информаци-
онной системы наш.дом.рф, многоквартирное жилищное 
строительство в россии с эскроу впервые по площади 
превысило половину всей стройки – 48,6 миллиона квад-
ратных метров из 95,8 миллиона «квадратов» по состо-
янию на 30 декабря 2020 года.

«Сейчас, через полтора года с начала реформы, по 
этой схеме работает более половины рынка. ожидаем, 
что к 2022 году на новые правила перейдет весь объем 
многоквартирного строительства в стране», – сказал он 
во время онлайн-конференции.

По словам мутко, эскроу-счета не только решат про-
блему обманутых дольщиков, но и повысят финансовую 
устойчивость застройщиков.

Все российские девелоперы, привлекающие средс-
тва дольщиков, с 1 июля прошлого года должны рабо-
тать через механизм эскроу-счетов, предполагающий, 
что получить деньги покупателей они смогут только 
после передачи им квартир, а строить должны на бан-
ковские кредиты, по так называемому проектному фи-
нансированию.

В чиСле ПобедиТелей
Филиал «Рязаньэнерго» пАО «МРСК  
центра и приволжья» награжден дипломом 
«МедиатЭК-2020»

Церемония награждения состоялась в москве. В 
торжестве приняли участие заместитель руководителя 
администрации Президента российской Федерации – 
пресс-секретарь Президента российской Федерации 
дмитрий Песков, заместитель председателя Правитель-
ства российской Федерации александр новак, сотруд-
ники отраслевых пресс-служб и Сми, а также – в фор-
мате видеоконференцсвязи – представители регионов. 
рязанскую область представляли заместитель предсе-
дателя правительства области евгений беленецкий и 
министр ТЭК и ЖКХ андрей устинов.

Как сказал евгений беленецкий, в рязанской облас-
ти наиболее активное участие на региональном этапе 
конкурса проявил филиал «рязаньэнерго» Пао «мрСК 
Центра и Приволжья», предоставив два проекта: «Эко-
номим электроэнергию – бережем планету» и «ново-
годний символ света».

ПраЗднуюТ ноВоСелье
Жилой дом введен в эксплуатацию в поселке 
Милославское 

двухэтажный 16-квартирный дом строился в рамках 
реализации национального проекта «Жилье и городская 
среда», адресной программы региона по расселению 
многоквартирных домов, признанных аварийными до   
1 января 2017 года.

от имени губернатора участников приветствовал 
заместитель председателя правительства региона евге-
ний беленецкий. он поздравил новоселов с переездом 
в благоустроенное жилье и вручил символический ключ 
старшей по новому дому.

Как сообщается на сайте областного правительства, 
в рамках адресной программы рязанской области по пе-
реселению граждан из аварийного жилищного фонда на 
2019–2025 годы планируется расселить 3,3 тыс. человек 
из 190 аварийных многоквартирных домов.

РАБОтАЕМ!

о сегодняшнем и завтраш-
нем дне рязанского стро-

ительного комплекса рас-
сказывает министр Вячеслав 
МЕНьшОВ.

Одним из основных документов 
стратегического развития строи-
тельной отрасли в регионе на бли-
жайшие пять лет станет региональ-
ный проект «Жилье в Рязанской 
области» – составляющая часть на-
ционального проекта «Жилье и го-
родская среда». Между Минстроем 
России и регионом подписано со-
глашение о его реализации. 

В региональную программу по 
развитию жилищного строительс-
тва включены 23 проекта по разви-
тию территорий, предполагающих 
застройку земельных участков пло-
щадью 1 440 га, на которых пла-
нируется строительство 4,3 млн 
кв. м жилья. В связи с переходом 
строительства многоквартирно-
го жилья на проектное финанси-
рование наблюдается временное 
снижение темпов. По всем муни-
ципальным образованиям облас-
ти за два последних года выдано 
13 разрешений (в 2018 году было 
выдано 67). Решением по сохра-
нению темпов ввода может стать 
поддержка строительства мало-
этажного жилья. В рамках его ре-
гиональной поддержки в 2020 году 
предоставлены субсидии в размере 
68,5 млн рублей на строительство 
инфраструктуры в Рыбновском и 
Ряжском районах, в городе Сасо-
во. Ею обеспечены 260 земельных 
участков, в том числе 128 участков, 
предоставленных многодетным се-

мьям. Всего на финансирование 
коммунальной и транспортной ин-
фраструктуры до 2024 года из об-
ластного бюджета планируется на-
править почти 206 млн рублей, из 
федерального бюджета – 150 млн 
рублей. Но этих средств недоста-
точно. В настоящее время на феде-
ральном уровне разрабатывается 
программа поддержки индивиду-
ального жилищного строительс-
тва, и область активно вовлечена 
в этот процесс. 

Хотелось бы отметить успеш-
ный опыт обеспечения районов 
комплексной застройки социаль-
ными объектами в рамках феде-
ральных программ и проектов. В 
2020 году в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда» 
построен детский сад на 290 мест в 
микрорайоне Дашково-Песочня-7 
Рязани. Стоимость объекта состав-
ляет 235 млн рублей, из них 227 
млн рублей – средства федераль-
ного бюджета. 

С 2021 года финансирование 
строительства социальных объек-
тов в рамках национального про-
екта «Жилье и городская среда» 
прекращено. Теперь субсидии пре-
доставляются только на строитель-
ство инженерных сетей и дорог, что 
способствует опережающей подго-
товке территорий под жилищное 
строительство. Федеральным бюд-
жетом предусмотрено предоставле-
ние субсидий на общую сумму 150 
млн руб. в том числе на 2021 год – 
35 млн руб., 2022 год – 115 млн руб. 
Эти средства будут направлены на 
строительство сетей и дорог в Сасо-
во, Рыбное и Рязань. 

***
С 2008 года мы активно взаи-

модействуем с Фондом содействия 
реформированию ЖКХ. В 2019 году 
утверждена программа переселе-
ния из аварийного жилья на 2019–
2025 годы. Предусмотрено ее фи-
нансирование в объеме 2,28 млрд 
рублей, из них 2,21 млрд рублей – 
средства фонда. По итогам двух 
этапов будет расселено более 900 
граждан из аварийных помещений 
площадью более 16 тыс. кв. м. 

***
Актуальное направление де-

ятельности Минстроя – контроль 
и надзор в области долевого стро-
ительства. В настоящее время на 
контроле министерства находится 
60 застройщиков, привлекающих 
денежные средства дольщиков на 
строительство 98 многоквартирных 
домов. Рязанские застройщики име-
ют обязательства по 16 тысячам до-
говоров долевого участия. Привле-
чено 41 млрд рублей. Контролиру-
ющий орган на постоянной основе 
проводит надзорные мероприятия. 
За нарушения законодательства о 
долевом строительстве застройщи-
ки привлекаются к ответственнос-
ти. Проектам, завершение которых 
будет осуществляться по старым 
правилам, – особое внимание кон-
трольно-надзорных органов. Наша 
основная задача в переходный пе-
риод – не допустить фактов нару-
шения прав граждан – участников 
долевого строительства. 

Важной и сложной остается про-
блема обманутых дольщиков, но 
и здесь удалось добиться положи-
тельных сдвигов. В полном объеме 

завершено восстановление нару-
шенных прав дольщиков на строи-
тельстве многоквартирного жилого 
дома (г. Рязань, пер. Северный, д. 3, 
застройщик ООО «НикоСтрой»). 
По оставшимся трем домам работу 
планируется завершить в течение 
этого года. 

В отношении объектов, рас-
положенных в Рязани по адре-
сам: ул. Стройкова, д. 64 (застрой-
щик ООО «Альфа Рязань»), ул. Ба-
женова, д. 34 (застройщик ООО 
«Инжстрой»), протоколами заседа-
ний Наблюдательного совета Феде-
рального фонда приняты решения о 
финансировании мероприятий по 
завершению строительства. В отно-
шении многоквартирного жилого 
дома по ул. 50 лет СССР в г. Каси-
мове ожидается решение Наблюда-
тельного совета Федерального фон-
да. Планируется выплата возмеще-
ния по договорам участия в долевом 
строительстве. 

***
Качество жизни напрямую зави-

сит от среды проживания. Поэтому 
строительство объектов социаль-
ной сферы является ключевой за-
дачей программ, реализуемых Мин-
строем. В 2020 году объем работ по 
развитию социальной инфраструк-
туры удалось удержать на высоком 
уровне. Из бюджетов всех уровней 
на эти цели было направлено более 
3,8 млрд рублей.

Велось строительство 35 объек-
тов социальной сферы, 22 из них 
введены в эксплуатацию. Наибо-
лее крупные из них: общеобразо-
вательная школа на 1100 мест в 
микрорайоне Горроща, крытый 
каток по ул. Шевченко в Рязани 
и физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс в Старожилове. В 
2020 году завершено строительс-
тво 7 яслей в областном центре, 
Рязанском и Рыбновском райо-
нах, 4 фельдшерско-акушерских 
пунктов в Шацком, Кораблинском, 

Касимовском и Ухоловском райо-
нах, дома культуры в селе Кипча-
ково Кораблинского района и двух 
плоскостных сооружений в Ши-
ловском районе и Ряжске. Постро-
ена школа на 132 учащихся в селе 
Незнаново Кораблинского района. 
Строительство объектов велось с 
привлечением средств федераль-
ного бюджета. 

***
В текущем году мы планируем 

сохранить положительную динами-
ку по всем ключевым показателям. 
В проекте бюджета на 2021 год на 
реализацию жилищного проекта 
предусмотрено 4,2 млрд рублей, в 
том числе 3,1 млрд рублей из фе-
дерального бюджета. Планируется 
продолжить строительство глав-
ного лечебного корпуса областно-
го онкологического диспансера, 
крытого футбольного манежа в 
Рязани, спального корпуса на 150 
мест для престарелых и инвалидов 
в р.п. Елатьма. Намечено ввести 
в эксплуатацию 4 ФАПа, 13 яслей 
в г. Рязани и Рязанском районе, 2 
дома культуры – в д. Ровное Рязан-
ского района и в с. Ямбирно Шац-
кого района, ФОК в р.п. Сараи, об-
щеобразовательную школу № 1 в 
г. Сасово. 

В 2021 году на развитие жи-
лищного строительства, создание 
коммунальной и транспортной ин-
фраструктуры в Сасово, Рыбное и 
Елатьму будет направлено 86 млн 
рублей, в том числе 35 млн рублей 
из федерального и 51 млн рублей из 
областного бюджетов. 

На газификацию региона в 
2021 году планируется направить 
около 254 млн руб., в том числе из 
бюджетов всех уровней – 27,7 млн 
рублей, инвестиции ПАО Газпром 
составят 213,6 млн руб. 

В целом потенциальные возмож-
ности развития Рязанской области 
большие. Наша задача – максималь-
но их задействовать.

Стратегия определена
раЗВиТие СТроиТельной оТраСли – одна иЗ ПриориТеТныХ Задач ПраВиТельСТВа региона

В 2021 году по нацпроекту 
«Культура» в с. Ямбирно Шацкого 
района планируется строительс-
тво дома культуры, реализация 4 
проектов по региональной про-
грамме поддержки местных ини-
циатив. Продолжится работа по 
обустройству площадки под комп-
лексную жилищную застройку 60 
индивидуальных домов в с. Чер-
ная Слобода, которая началась в 
2020 году.

***
В Путятинском районе осо-

бое внимание уделят ремонту ав-
тодорог, участию в программах 
поддержки местных инициатив. 
В 2021 году планируется строи-
тельство ФАПа в селе Караулово. В 
ряде поселений намечена реконс-
трукция водопроводных сетей. В 
средней школе с. Песочня в рам-

ках нацпроекта «Образование» со-
здан центр образования цифрово-
го и гуманитарного профиля «Точ-
ка роста», аналогичный в текущем 
году планируется открыть в школе 
с. Путятино.

***
В Сасове построен обход горо-

да. Это значительно повысило бе-
зопасность движения, уменьшило 
нагрузку на уличную сеть, улуч-
шило экологическую обстановку. 
Начат важнейший проект для го-
рода – строительство школы на 
500 мест. Средства на ее строи-
тельство выделены гораздо рань-
ше, чем планировалось изначаль-
но. Многое сделано по благоуст-
ройству территории, в том числе 
в рамках программы поддержки 
местных инициатив. Сасово ста-
новится более благоустроенным, 

ярким, а главное, комфортным для 
жизни городом. 

***
В Захаровском районе велось 

строительство и ремонт социальных 
объектов, переселение граждан из 
аварийного жилья, приводилась в 
нормативное состояние дорожная 
сеть. В прошлом году удалось реа-
лизовать 3 проекта, в том числе по 
благоустройству воинского захоро-
нения и реконструкции Федоровс-
кого СДК. В этом году планируется 
воплотить в жизнь 4 инициативы, 
предложенные жителями муници-
палитета. 

***
Завершено строительство ФОКа 

в Старожилове. По федеральному 
проекту «Современная школа» 
проведен ремонт классных ком-
нат и приобретено оборудование 

Что? где? Когда?
КаК ПреТВоряюТСя В ЖиЗнь Планы и ПроеКТы

для Центра цифрового и гумани-
тарного профилей «Точка рос-
та» в Хрущевской средней шко-
ле. Модернизация, ремонт школ, 
их переоборудование в соответс-
твии с новейшими требованиями 
продолжится. В прошлом году в 
рамках нацпроекта «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги» отремонтировано 36,7 км 
региональных дорог, смонтирова-
но 700 м освещения, велось строи-
тельство и ремонт автодорог мес-
тного значения.

***
В Скопине реализуются наци-

ональные проекты, программы 
в социальной сфере, по ремонту 
дорог и благоустройству террито-
рий. В частности, по строительству 
фармацевтического завода, созда-
нию предприятия по производс-
тву ударных музыкальных инстру-
ментов. Здесь ведется строительс-
тво гостиницы на 50 мест. Кроме 
того, проводится работа по совер-
шенствованию инженерной ин-
фраструктуры, расселению граж-
дан из аварийного жилья. Скопин 

активно участвует в программе 
поддержки местных инициатив, 
в рамках которой в 2020 году уда-
лось привести в порядок террито-
рию школы № 4, создать в городе 
новую зону отдыха и спортплощад-
ку. В 2021 году планируется реа-
лизовать 5 проектов, в том числе 
по установке скульптуры в сквере 
шахтеров. 

***
До конца 2023 года в Рязан-

ской области построят 30 фель-
дшерско-акушерских пунктов и 
капитально отремонтируют еще 
30. В течение 2021 года новые 
фельдшерско-акушерские пунк-
ты должны появиться в Чучковс-
ком, Сапожковском, Путятинском 
и Рыбновском районах области. В 
2022–2023 годах на территории 
региона планируется построить 
еще 26 ФАПов – по 13 в каждом 
году. При этом в общей сложнос-
ти специалистам ФАПов и других 
районных медучреждений необ-
ходимо предоставить 78 квартир 
и жилых помещений, из них 42 – в 
сельской местности. 
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Здесь готовят 
профессионалов
Рязанский политех открыл новую кафедру  
в компании «Зеленый сад»

с ооо «группа Компаний «Зеленый сад» политех свя-
зывают многолетние профессиональные и дружественные 
отношения. главная цель – подготовка выпускников-про-
фессионалов. 

в течение последних 5 лет в компании более 100 сту-
дентов прошли производственную практику. Будущие 
строители работали на объектах различной сложности, 
участвовали при сдаче их в эксплуатацию. ведущие спе-
циалисты «Зеленого сада» проводят практические занятия, 
на которых объясняют работу современных машин и ме-
ханизмов, последовательность технологических процес-
сов, указывают на ошибки, которых важно избежать при 
проектировании и строительстве. Многие выпускники се-
годня работают в компании на постоянной основе, а не-
которые сотрудники учатся на направлениях бакалаври-
ата и магистратуры. 

расширяя сотрудничество, администрация политеха и 
руководство компании «Зеленый сад» приняли решение 
о создании базы практической подготовки «строительно-
техническая экспертиза и обследование зданий и соору-
жений». организаторы подчеркнули, что это не иннова-
ция последних лет, а реновация предшествующего опыта, 
так как еще в ссср создание баз практической подго-
товки было достаточно развито и являлось общепринятой 
практикой. для вуза главная отдача от создания базовых 
кафедр заключается в совершенствовании учебного про-
цесса, включении в него лучших практик для того, чтобы 
образование соответствовало потребностям экономики и 
общества. именно концентрация практически ориентиро-
ванных занятий, акцент на практическую подготовку делают 
базовые кафедры эффективным инструментом целостного 
образовательного процесса вуза. Задают такие требова-
ния к качеству образования федеральные государственные 
профстандарты, а качество образования напрямую связа-
но с формированием компетентностей студентов, которые 
обеспечивают выпускнику профессиональную и личностную 
самореализацию. таким образом, практическая направ-
ленность образования является современным трендом, 
работодатели ждут выпускников с необходимым набором 
компетенций, позволяющим им быстро адаптироваться к 
профессиональной деятельности. 

– Усиление практической направленности обучения 
выгодно и выпускникам, так как позволяет минимизиро-
вать разрыв между уровнем подготовки студентов в вузе 
и уровнем успешности их будущей профессиональной де-
ятельности, – говорит кандидат технических наук, доцент, 
заведующая кафедрой пгс надежда антоненко.

воЗраст делУ не поМеха
Рязанский кирпичный завод стал лауреатом  
и дипломантом регионального конкурса 

ежегодно в конкурсе «100 лучших товаров россии» 
участвуют сотни предприятий. в минувшем году рязан-
ская область впервые стала лидером по количеству ла-
уреатов и дипломантов по Центральному федерально-
му округу. 38 видов товаров и услуг от 26 предприятий 
стали лауреатами и дипломантами конкурса в различ-
ных номинациях. в их числе – Зао «рязанский кирпич-
ный завод». продукция завода маркируется товарным 
знаком «100 лучших товаров россии», что гарантирует 
соответствие всем нормативным требованиям к безо-
пасности и качеству.

рязанскому кирпичному заводу исполнилось девяносто 
лет. новая эпоха для него началась с приходом на пост ди-
ректора василия васильевича горшкова.

сегодня рязанский кирпичный завод – современное 
предприятие, победитель многих престижных всероссийс-
ких и региональных конкурсов, лауреат международного 
конкурса «Золотая медаль европейского качества», входит 
в российскую ассоциацию работников керамической про-
мышленности, объединяющую более 40 заводов в разных 
регионах. недавно коллекцию наград пополнил диплом 
лауреата премии «гарант качества и надежности». Этот 
диплом дает право использовать его в качестве товарной 
марки предприятия. генеральный директор награжден ме-
далью фонда поддержки предпринимательских инициатив. 
рязанский кирпичный завод стал победителем всероссийс-
кого конкурса среди предприятий промышленности строи-
тельных материалов и награжден дипломом «Элита строи-
тельного комплекса россии». работать на рязанском кир-
пичном заводе престижно. люди здесь получают достой-
ную зарплату.

фамилия горшкова стала своеобразным брендом 
завода. «горшковский кирпич» – говорят в народе. ген-
директор владимир горшков продолжает дело своего 
отца, доводит до совершенства технологические про-
цессы, что позволяет предприятию занять достойное мес-
то на рынке. продукция рязанского кирпичного завода 
сегодня востребована не только в нашем регионе, но 
и во многих других: в липецкой, воронежской, тамбов-
ской, Белгородской, Московской областях. с недавних 
пор в номенклатуре изделий Зао «рязанский кирпич-
ный завод» новая продукция – крупноформатные пори-
зованные блоки.

Коллектив завода ищет пути развития, новые марке-
тинговые ходы, чтобы жители нашего и других регионов 
по достоинству оценили рязанский кирпич, развивает сеть 
представительств, проводит различные акции. одна из них – 
«Зимнее хранение»: приобретенный кирпич не обязатель-
но сразу вывозить на строительную площадку. сделать это 
можно, когда начнется, скажем, возведение дома. 

прошедший год снова порадовал коллектив завода. в 
числе других он стал лауреатом регионального конкурса 
«100 лучших товаров». 2021 год обещает быть таким же 
успешным.

РАботАем!

средняя общеобразова-
тельная школа № 1 – одна 

из старейших в городе сасо-
во. У нее славная история. В 
далеком 1937 году она впер-
вые распахнула двери для 
своих учеников. 

Но два года назад школьное зда-
ние было признано аварийным. 
Школьники занимаются в приспо-
собленном помещении бывшей 
школы-интерната, где отсутствует 
актовый зал, мастерские, профиль-
ные кабинеты физики и химии. 

прошло немногим более 
года с того времени, ког-

да региональный оператор по 
обращению с твердыми ком-
мунальными отходами в Ря-
занской области ооо «Эко-
Пронск» приступил к своим ос-
новным обязанностям. о том, 
каким было это время, какие 
уроки извлечены, рассказы-
вает руководитель «Эко-Про-
нска» Валерий Владимирович 
мАтЮХин. 

В.м. – С первых же дней мы столк-
нулись с серьезными трудностями, 
которые трудно было даже пред-
видеть. Например, можно ли было 
предположить, что отдельные уп-
равляющие компании и в городе 
Рязани, и в области в самом начале 
нашей работы снимут с контейнер-
ных площадок свои емкости. Мы 
же вынуждены были срочно заку-
пать недостающие, менять логис-
тику, буквально вручную грузить 
отходы в мусоровозы. Такое было 
начало. 

Напомню, в цепочке системы 
по обращению с отходами очень 
много звеньев: это и региональные 
органы исполнительной власти, и 
местное самоуправление, и управ-
ляющие компании, а также юри-
дические лица, индивидуальные 
предприниматели и население. 

Сфера деятельности региональ-
ного оператора – это исключитель-
но твердые коммунальные отходы. 
Так записано и в федеральном за-
коне, и в соглашении, которое мы 
заключили с министерством ТЭК и 
ЖКХ области. В обязанности реги-
онального оператора входит свое-
временно и в полном объеме вы-
везти их с площадок. 

Р.В. – Что изменилось в объемах 
транспортирования отходов, тех-
ническом оснащении предприятий, 
применении новых технологий?

В.м. – У нас на подряде действуют 
19 транспортных организаций, за-
ключены договоры на обработку и 
захоронение отходов с двумя му-
соросортировочными комплекса-
ми и 16 полигонами. Сейчас объ-
емы ТКО, вывозимые ежедневно, 
значительно превышают объемы, 
установленные Территориальной 
схемой, поскольку в процессе ра-
боты было выявлено дополнитель-
но около 10 тысяч новых мест на-
копления. 

Мы уделяем большое внимание 
развитию материально-техничес-

кой базы, обновлению автопарка, 
закупке контейнеров. Приобрете-
но более 35 единиц новой высокоп-
роизводительной техники, почти 
2 тысячи контейнеров с учетом уз-
ких проездов в городских дворах. 
Сейчас на линию ежедневно вы-
ходят не менее 130 мусоровозов, 
что вполне достаточно для обеспе-
чения своевременного вывоза всех 
ТКО в полном объеме. Практичес-
ки все мусоровозы оснащены сис-
темой ГЛОНАСС. В 2019–2020 го-
дах на мусоросортировочном комп-
лексе «Рязанский скарабей» допол-
нительно установлены три линии 
по предварительной сортировке 
отходов, что значительно увели-
чило его пропускную способность 
и долю отбора вторичных ресурсов. 
Для измельчения древесных и стро-
ительных отходов приобретено три 
мощных шредера, причем один из 
них – мобильный, который может 
выехать по заявке в любой район 
области. В целом развитие произ-
водственной базы позволило нам 
создать 240 новых рабочих мест. 

Помимо закупки оборудования 
была перестроена система сбора 
отходов во многих населенных пун-
ктах области – проведен переход от 
устаревшей, так называемой ме-
шочной, системы к сбору отходов 
в стандартные емкости, в том числе 
и евроконтейнеры. Такой переход 
был осуществлен в Касимове и Но-
вомичуринске, где до этого не было 
ни одной контейнерной площадки. 
Очень активно ведется эта работа 
в Рязани, где создаются контей-
нерные площадки в зоне частного 
сектора и проводится реконструк-
ция уже действующих. С ноября  
2019 г. было убрано 5 крупных и 
более 30 небольших несанкциони-
рованных свалок. 

Что касается современных ме-
тодов обращения с отходами, то 
мы приступили к реализации но-
вой концепции – оборудованию 
пунктов по перегрузке ТКО. Пер-
вый такой пункт уже оборудован 
в одном из районов области. На 
очереди – второй. Основной эле-
мент оборудования – пресс-ком-
пактор производства финской фир-
мы Europress, который герметично 
соединен с полностью изолирован-
ным от внешней среды сменным 
транспортным бункером емкостью 
36 кубометров. 

Р.В. – Валерий Владимирович, мы 
знаем, что вы более 30 лет прора-
ботали и продолжаете трудиться в 
системе ЖКХ. Совсем скоро у вас 

юбилей. На ваш взгляд, насколько 
изменилась ситуация в этой отрас-
ли, в частности – в вопросах благо-
устройства и санитарной очистки 
населенных пунктов? 

В.м. – Все этапы моей профессио-
нальной деятельности напрямую 
связаны с ЖКХ и созданием благо-
приятной среды обитания. Работал 
в системе Госсанэпиднадзора са-
нитарным врачом по коммуналь-
ной гигиене, затем руководителем 
районной СЭС в Воронеже, пре-
подавал на профильной кафедре 
факультета повышения квалифи-
кации в вузе, трудился в област-
ном управленческом звене ЖКХ, 
пройдя путь от начальника служ-
бы благоустройства до министра 
ТЭК и ЖКХ Рязанской области. За 
эти годы многое поменялось, в том 
числе и люди, их отношение к делу, 
изменения затронули законода-
тельство в сфере ЖКХ, особенно ка-
сающееся отходов, управление от-
раслью, систему финансирования, 
структуру органов контроля. 

Р.В. – Проведение сезонных месяч-
ников и субботников по благоуст-
ройству территории – наша давняя 
традиция… 

В.м. – Да, раньше еженедельно по 
пятницам по всей области прово-
дились санитарные дни по уборке 
прилегающих территорий. И учас-
твовали в них все – работники ма-
газинов, киоскеры, школьники, 
врачи, чиновники. Все бесхозные 
участки в городах и поселках были 
закреплены за крупными предпри-
ятиями и организациями и пери-
одически обязательно убирались. 
И контроль за этим был жесткий. 
В 1988 году была утверждена ком-
плексная программа благоустройс-
тва населенных пунктов, было пос-
троено много дорог и тротуаров в 
городах и поселках, высажено ог-
ромное число деревьев и кустар-
ников. В том же году московским 
институтом «Гипрокоммунстрой» 
был разработан проект мусоропе-
рерабатывающего завода для г. Ря-
зани, выбран участок для его стро-
ительства. 

В начале 90-х для 17 населен-
ных пунктов за счет областного 
бюджета были разработаны проек-
ты строительства полигонов ТБО, 
отвечающих всем современным 
требованиям. Разработано техни-
ко-экономическое обоснование 
(ТЭО) строительства комплекса 
по переработке промышленных и 

приравненных к ним бытовых от-
ходов мощностью 250 тыс. тонн в 
год, отведен участок под его стро-
ительство, проведены обществен-
ные слушания. Для сбора мусора 
от населенных пунктов, располо-
женных в районе поселка Солотча, 
разработан проект оригинальной 
мусороперегрузочной станции (на 
территории существовавшей свал-
ки в с. Агро-Пустынь) и изготовлен 
один из основных элементов стан-
ции – мусороприемный бункер. В 
те же годы была начата работа по 
созданию схем санитарной очис-
тки населенных пунктов. Однако 
довести до конца реализацию тех 
проектов по разным причинам не 
удалось. 

Из значимых событий того пе-
риода я бы отметил строительство 
и ввод в эксплуатацию в 2005 году 
по инициативе КПКГ «Региональ-
ные инвестиции» мусоросорти-
ровочного комплекса «Рязанский 
скарабей», который позволил на-
шей области на долгие годы занять 
твердые позиции в вопросах обра-
щения с ТКО. 

Начиная с 2015 года в законо-
дательстве, касающемся сферы об-
ращения с отходами, произошли 
кардинальные изменения. Процесс 
обращения с отходами возведен в 
ранг государственной политики. 
Важнейшими новеллами стали раз-
работка в каждом регионе террито-
риальной схемы обращения с отхо-
дами и введение института регио-
нального оператора. В 2018 году 
в числе других был создан Наци-
ональный проект «Экология». Го-
сударством установлен приоритет 
по обработке, утилизации и обез-
вреживанию отходов над их захо-
ронением. А захоронение отходов, 
в состав которых входят полезные 
компоненты, подлежащие утили-
зации, вообще запрещено. Указом 
Президента РФ в январе 2019 года 
создана публично-правовая ком-

пания «Российский экологический 
оператор». Ведется разработка Фе-
деральной схемы по обращению с 
отходами. Введена в действие фе-
деральная дорожная карта по раз-
дельному сбору отходов. 

Р.В. – Каким вам видится будущее 
в обращении с отходами? 

В.м. – В перспективе, думаю, все 
отходы будут собираться на благо-
устроенных площадках, большей 
частью представляющих собой ма-
лые архитектурные формы. В спе-
циальные емкости будут складиро-
ваться отходы, являющиеся ценным 
вторичным сырьем. Все это будет 
отдельными потоками поступать 
на современный комплекс по обра-
ботке и утилизации отходов в виде 
экотехнопарка. Конечная продук-
ция этого комплекса – мебель, де-
тские игровые комплексы, дорож-
ные покрытия, изделия из пластика 
различного назначения и многое-
многое другое. В ближайшем окру-
жении экотехнопарка – огромное 
тепличное хозяйство, круглогодич-
но снабжающее свежими овощами 
жителей области. Исчезнут свалки 
и полигоны, отходы даже из самых 
отдаленных городов и районов пос-
редством перегрузочных пунктов 
будут поступать непосредственно 
в экотехнопарк. Профессии, свя-
занные с обращением с отходами, 
станут востребованными и пре-
стижными. Думаю, что еще только 
предстоит осмыслить весь гранди-
озный процесс, в начале которого 
мы сейчас находимся. 

от вчера к завтра
КаКовы перспеКтивы «МУсорной» рефорМы

от мечты к реальности
в сасове идет строительство новой шКолы

Пищеблок и столовая находятся в 
отдельно стоящем здании. На се-
годня, это единственная школа в 
городе, которая имеет двухсмен-
ный режим работы. 

В октябре 2020 года началось 
строительство нового здания 

школы. Это событие с огромной 
радостью восприняли родители, 
дети, педагогический коллектив 
и все жители города. На новую 
школу из федерального, област-
ного и городского бюджетов на 
2020–2021 годы выделено более 
530 млн рублей. Серьезную под-
держку в финансировании строи-
тельства оказал депутат Госдумы 
А.М. Макаров. 

На сегодняшний день заверше-
на забивка свай, ведутся работы по 

монтажу фундамента здания шко-
лы. Выполнение работ находится 
на особом контроле. Через год шко-
ла отметит свой 85-летний юбилей. 
На ее день рождения выпускники, 
учителя-ветераны, все, кто учится 
и работает сегодня, соберутся уже 
в новом школьном доме. К этому 
стремятся работники ПК «Квант», 
которые воплощают проект стро-
ительства.

Юлия Байдова

Устинов Андрей Олегович, 
министр топливно-энергетического 
комплекса и ЖКХ Рязанской  
области;

Уважаемый Валерий Владими-
рович! Сердечно поздравляем 
вас с днем рождения, с юбилей-
ной датой! Желаем доброго 
здоровья, благополучия, пре-
творения в жизнь самых сме-
лых планов!

Руководитель ООО «Эко-Пронск» Валерий Матюхин
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Активистов 
стАновится больше

Примеру земляков через 
какое-то время последова-
ли жители улиц Свердлова 
и Урицкого, на перекрест-
ке которых также есть свой 
небольшой парк. Новый ко-
митет ТОС назвали «Русский 
парк», и еще в 2017-м он объ-
единил жильцов как частных, 
так и нескольких многоквар-
тирных домов. 

Уже в этом году активис-
ты ТОС «Русский парк» зате-
яли большое хорошее дело – 
договорились о приеме за-
явок на помощь от граждан 
с Ресурсным центром подде-
ржки добровольчества Спас-
ского района, и во время пан-
демии доставляли продукты, 
медикаменты, товары первой 
необходимости и даже книги 
с настольными играми пожи-
лым спасчанам. 

Третьим в райцентре, в 
2019 году, появился комитет 
ТОС «Набережная Зеленая 
миля». Все началось с суббот-
ника, на котором соседи по 
улице Набережной решили, 
наконец, покончить со сти-
хийной свалкой на берегу 
Спасского затона. Расчисти-
ли два оврага и обратились 
в администрацию города с 
просьбой помочь им вывез-
ти мешки с мусором. Людям 
помогли не только делом, но 
и советом – оформить добро-
соседскую инициативу в ко-
митет ТОС, чтобы и впредь 
иметь возможность всегда 
рассчитывать на поддержку 
местной власти. Теперь в ра-
боту активистов ТОС вклю-
чаются и жители соседних 
улиц – Приокской, Заводс-
кого проезда, Пенкина, Фат-
кина, Ценского… Все хотят, 
чтобы набережная Спасского 
затона выглядела чисто и оп-

рятно, чтобы кто угодно мог 
гулять здесь в свое удовольс-
твие, любуясь не мусорными 
россыпями, а прекрасной ок-
ружающей природой. 

И такие соседские иници-
ативы возникают в Спасске-
Рязанском не только по трем 
адресам, где территориаль-
ному самоуправлению при-
дали официальный статус. В 
других городских дворах точ-
но так же жители соседних 
квартир выходят на суббот-
ники по уборке территории, 
украшают детские площадки 
к Новому году, сажают цветы, 
что-то мастерят.

время делиться 
идеями

На последнем областном 
конкурсе среди комитетов 
территориального обще-
ственного самоуправления 
ТОС «Волчатка» Спасска-Ря-
занского занял 1 место в кате-
гории «Городские поселения» 
в номинации «Лучшая орга-
низация работы ТОС по при-
влечению граждан к участию 

в культурно-массовых, спор-
тивных и профилактических 
мероприятиях». 

В числе прочего поощри-
ли активистов и за примене-
ние новых форматов обще-
ственного взаимодействия 
в период пандемии. Даже 
оставаясь дома, соседи по 
улицам Свердлова, Циол-
ковского и другим снима-
ли видеоролики, в которых 
делились друг с другом по-
лезными советами, и вы-
кладывали их на страничку 
сообщества в соцсети «ВКон-
такте». Когда в аптеках был 
дефицит защитных масок, с 
помощью таких видео одни 
соседи научили шить такие 
маски других. 

У активистов много пла-
нов на будущее. Как говорит 
Надежда Корноухова, глав-
ное – чтобы хватило сил и 
здоровья. 

Так, Надежда Николаев-
на поделилась с нами идеей 
обустроить в парке «Дорож-
ку добра» – специальную иг-
ровую зону. Ничего сложно-

го по части оформления не 
планируется – просто взять 
краски и на асфальтирован-
ной дорожке в парке разгра-
ничить площадки для раз-
ных игр.  

А, помимо того, к будуще-
му лету тут хотят привести 
в порядок футбольное поле, 
установить ограждение по 
периметру, посадить в парке 
сливы, вишни и терн и, если 
получится, установить пить-
евой фонтанчик…

Одними своими силами 
сделать все, что наметили, 
будет затруднительно. Но, 
как заверил нас врио главы 
городского поселения Влади-
мир Лебин, активисты коми-
тетов ТОС Спасска-Рязанско-
го всегда могут рассчитывать 
на поддержку местной адми-
нистрации. Со своей стороны 
для ТОС «Волчатка» тут уже 
подготовили наброски вари-
антов архитектурного реше-
ния будущего обустройства 
парка. 

Александр Абрамов 

лилия Усманова, 
бизнес-тренер:

– Я живу в малоэтажном доме и при-
выкла поддерживать с соседями хоро-
шие отношения. В конце концов, взаи-
мовыручка в нашей жизни значит очень 
многое. 

Анна котельникова,  
фотограф:

– Я считаю, что отношения между сосе-
дями напрямую отражают отношения 
между людьми и в стране в целом. Мы 
должны быть сплоченнее и вниматель-
нее друг к другу.

елена Холопова,  
преподаватель русского языка:

– Периодически возникает необходи-
мость в совместном решении жилищ-
но-коммунальных проблем. Соседи по-
могут и в бытовых вопросах, если, ко-
нечно, ты сам не будешь им отказывать 
в помощи.

Глас народа / Зачем нужно дружить с соседями?

ВлаСть: время местное

«Горячий» телефон редакции: (4912) 21-08-13

елена Пухова,  
многодетная мама:

– Раньше мы отдавали соседям запас-
ные ключи от дома. Бывало, и чаю за-
ходили попить, поговорить… Когда пе-
реехали, с новыми соседями дружбы не 
сложилось. Но хотя бы знать друг друга 
соседям полезно. 

одна из двухэтажек по улице советской,  
жители которой рассчитывают уже в этом году на подключение  

 к сети городской канализации 

З а спасск-рязанский до недавнего времени было 
тревожно. так сложилось, что еще в конце 2019-

го, после досрочного прекращения полномочий глав 
районной и городской администраций, несколько ме-
сяцев райцентр оставался без полноценного админис-
тративного управления. даже в небольшом городке 
с населением в шесть с половиной тысяч человек это 
чревато последствиями. и последствия не заставили 
себя ждать.

Застопорилась не толь-
ко ранее запланированная 
работа по благоустройству. 
Возникли проблемы с вы-
возом мусора, со своевре-
менным окашиванием тра-
вы на обочинах дорог… В 
конце концов, полномочия 
временно исполняющего 
обязанности главы Спасс-
ко-Рязанского городского 
поселения передали Влади-
миру Лебину, ранее рабо-
тавшему инженером в от-
деле ЖКХ районной адми-
нистрации.

Мы и раньше планиро-
вали наведаться в Спасск, 
чтобы узнать, как тут идут 
дела, но логично было дать 
новому врио главы время, 
чтобы разобраться с теку-
щими проблемами. После 
этого можно было бы пого-
ворить и о планах на буду-
щее. Что ж, восемь месяцев, 
прошедшие с момента его 
назначения на должность в 
июне 2020-го, это, на наш 
взгляд, вполне достаточ-
ный срок. 

блАгоУстройство 
бУдет Продолжено

– В первые три месяца 
нужно было навести хотя 
бы элементарный порядок, – 
рассказывает Владимир Ле-
бин. – Заняться 
обычной теку-
щей работой – 
скосить траву, 
убрать мусор… 
Параллельно с 
этим тогда же 
мы взялись за 
благоустройс-
тво площади По-
беды. По про-
грамме подде-
ржки местных 
инициатив здесь 
предстояло открыть мемори-
ал землякам, павшим в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. На площади установили 
новые скамейки, посадили 
75 туй, разбили пять розари-
ев, обустроили подходы к па-
мятнику.

Торжественное открытие 
нового мемориала состоя-
лось 3 сентября 2020 года. На 

памятных плитах увековечи-
ли имена более чем 11 тысяч 
уроженцев Спасского района, 
погибших и пропавших без 
вести в годы Второй мировой. 
Как говорит Лебин, этот пере-
чень еще не завершен: после 
того как спасские краеведы 
уточнят данные, его плани-
руется дополнить.

Что не менее важно – с ре-
ализацией проекта по стро-
ительству мемориала благо-
устройство площади Побе-
ды в Спасске-Рязанском не 
завершается. Следующим 

планам предсто-
ит воплотиться 
в жизнь уже в 
2021 году. 

– Впереди – 
продолжение 
работы по озе-
ленению, – про-
должает рассказ 
Владимир Ни-
колаевич. – На 
площади необ-
ходимо спилить 
некоторые ста-

рые деревья, высадить сажен-
цы молодых кленов, берез или 
лип – с этим мы определимся 
ближе к весне. Помимо того, 
нужно восстановить электри-
ческую цепь, соединяющую 
восемь неработающих фона-
рей. К слову, точно такие же 
фонари еще в 2020-м мы вос-
становили у памятника вои-
нам-интернационалистам на 

пересечении улиц Советской 
и Ломоносова. 

Планируют в Спасске-Ря-
занском продолжить и благо-
устройство сквера на улице 
Советской, напротив авто-
вокзала. Обустройство зеле-
ных зон города финансируют 
из средств районного и муни-
ципального бюджетов. 

рАйцентр  
выХодит из сУмрАкА

Об освещении в Спасске 
стоит поговорить отдельно. 
По словам Владимира Леби-
на, в городе сегодня установ-
лены около 450 светильни-
ков. Но вот в чем проблема: 
большинство из них ставили 
10–20 лет назад. Часть из них 
уже выработала свой ресурс. 
Те, которые еще работают, 
освещают разве что сами 
себя да маленький пятачок 
дороги вокруг. 

– Городу нужны современ-
ные энергосберегающие све-
тильники, – говорит врио гла-
вы Спасска.

Оплата замены светиль-
ников предусмотрена исклю-
чительно из средств муни-
ципального бюджета. Еди-
новременную установку 450 
новых осветительных прибо-
ров тут, конечно, не потянут. 
Но, как заверяет наш собесед-
ник, спасчане рассчитывают 
менять не менее 50 фонарей 
в год. 

Планы большие и малые
КаК В СПаССКе-РЯЗаНСКоМ СПРаВилиСь С теКущиМи ПРоБлеМаМи и что НаМетили На Будущее? 

На Ломоносова, 34 и Луна-
чарского, 24 обновят фонари 
у одного из зданий Спасской 
гимназии и у 2-й общеобра-
зовательной школы. У этих 
же школ, а также у детского 
сада № 1 (Советская, 131), и у 
детсада «Малыш» (Крупской, 
50) в текущем году намерева-
ются обустроить новые пеше-
ходные переходы. 

неУдобствА  
нА Улице 

Еще об одном проекте, ко-
торый может быть реализо-
ван в райцентре по програм-
ме поддержки местных ини-
циатив, говорить пока рано – 
заявку на него рассмотрят не 
раньше конца февраля-на-
чала марта. Но это никак не 
умаляет его важности, хоть 
непосредственно затраги-
вает он только 24 семьи из 
Спасска. 

Тут нужна небольшая 
преамбула. Еще в 2007 году 
в районном центре достро-

или городскую канализа-
ционную сеть. Так как зна-
чительную часть города за-
нимают частные домовла-
дения, до настоящего вре-
мени центральная канали-
зация загружена примерно 
на треть. К ней подключе-
ны все государственные и 
муниципальные учрежде-
ния – школы, детские сады, 
больницы, поликлиники, а 
также многоэтажные жи-
лые здания. За исключени-
ем двух двухэтажных домов 
по улице Советской, 107 и 
109, в каждом из которых 
по 12 квартир.  

Ирония ситуации заклю-
чается в том, что от выгреб-
ных ям двух домов на улице 
Советской всего-то около 70 
метров до сети городской ка-
нализации. Стоимость под-
ключения зданий к канализа-
ционной сети оценивается в 
1,1 млн рублей – вроде бы не 
такая уж и крупная сумма, но 
для жителей, большинство из 

которых – пенсионеры, увы, 
неподъемная. 

Поэтому люди вышли с 
инициативой на местную 
администрацию, где их под-
держали и сделали смету. А 
после подготовили заявку на 
участие в программе подде-
ржки местных инициатив. 
В случае одобрения заявки 
75% из означенной суммы 
на проведение работ будут 
предоставлены из бюджета 
области, 10% – из муници-
пального бюджета и еще 15% 
должны будут собрать жите-
ли на условиях софинансиро-
вания проекта. Сам же про-
ект будет реализован летом 
этого года. 

Таким образом, в марте у 
нас будет повод вернуться в 
Спасск. Не исключаем, что к 
тому времени станет извест-
но и о других проектах и на-
чинаниях, которые могут из-
менить город к лучшему. 

Юрий Александров  

за дело берутся соседи
МеСтНые тРадиции теРРитоРиальНого СаМоуПРаВлеНиЯ 

К то живет в спасске 
или бывал здесь, зна-

ком с особенностями го-
родской планировки. тут 
нет магистральной ули-
цы, от которой ветвями 
расходятся прочие улоч-
ки и переулки. большая 
часть города поделена 
на квадраты, где каждая 
сторона – это пять, семь 
или десять одно-двух-
этажных домиков. все 
соседи знают друг друга 
поименно.

Этот нюанс повлиял в 
свое время и на бытующие 
здесь традиции территори-
ального самоуправления. 
Первый в Спасске-Рязанс-
ком комитет ТОС появился в 
свое время в точно таком же 
квадрате, где улицы Сверд-
лова и Циолковского сходят-
ся в небольшом, но красивом 
парке…

ПАрк своими рУкАми
Парк этот соседи сажали 

сами. Еще в конце 50-х раз-
ровняли песчаную гору, за 
которой в те времена сра-
зу начинался лес. Посадили 
молодые тополя и клены, 
а после – приходили сюда 
с ведрами и поливали са-
женцы, чтобы росли пос-
корее. Местность эта уже 
тогда прозывалась Волчат-
кой. Старожилы объясняют: 
прямо за горой был лес, вот 
и стращали детвору, мол, 
сюда гулять не ходите, вол-
ки нападут… Потом лес по-
теснила улица Войкова, поя-

Фонари на площади 
Победы г. спасска 

загорятся уже  
в этом году

еще в 2018-м активисты самостоятельно установили  
в своем парке спортивное оборудование

вилась улица Дачная, и парк 
перестал быть окраиной го-
рода. А волков-то здесь, если 
честно, никто отродясь не 
видывал. Название террито-
рии, однако, в народе при-
жилось. 

Когда же несколько лет 
назад соседям пришла в голо-
ву идея создать официальное 
объединение – комитет тер-
риториального обществен-
ного самоуправления, воп-
рос о названии даже не вста-
вал. Так, ТОС «Волчатка» стал 
первым сообществом жиль-
цов-активистов в районном 
центре. И здешний парк, где 
проходят и соседские собра-
ния, и праздники, стал пусть 
небольшим, но заметным 

средоточием общественной 
жизни в Спасске. 

Своими силами соседи 
регулярно проводили здесь 
субботники, наводили поря-
док в парке, украшали его к 
праздникам. Сами построили 
спортивную площадку. Пос-
тавили столы и скамейки на 
отдельном пятачке для игры 
в шахматы. 

Председатель ТОС «Вол-
чатка» Надежда Корноухова 
и ее помощники не устают 
изобретать новые поводы 
для хорошего совместного 
досуга. Помимо Масленицы, 
Нового года, Рождества, от-
мечают тут все вместе День 
пожилого человека, День 
мороженого, собираются в 

«Мастерской радости и доб-
ра» (ее, кстати, Надежда 
Николаевна организует для 
детворы прямо у себя дома, 
когда на улице – непогода)… 
А еще безо всякого повода 
в парк приходят, чтобы об-
судить новости, поиграть 
в футбол, или на представ-
ления самодеятельного ку-
кольного театра. 

– Этот парк – наше досто-
яние, наша гордость, часть 
нашей жизни и нас самих, – 
говорит Надежда Корноухо-
ва. – Мы создавали его свои-
ми руками. А теперь мы уже 
бабушки, но все равно при-
ходим сюда каждый день и 
смотрим, как в парке играют 
наши внуки... 
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Уже в обозримом буду-
щем современные фона-
ри должны осветить улицы 
Циолковского, Ленина, Ло-
моносова, Луначарского. 
Также на Циолковского, на 
участке, где до сих пор было 
только щебеночное покры-
тие, планируют уложить 
около 700 метров асфальто-
бетона. 
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…Девушка успешно за-
канчивала второй курс 2-го 
медицинского института 
города Ленинграда, и 22 
июня 1941 года пришла на 
последний в летней сессии 
экзамен…

О том дне Вера Никитич-
на  рассказывает:

– Я вошла в кабинет и взя-
ла экзаменационный билет. 
Вдруг послышался шум в ко-
ридоре, плач, крик. Староста 
группы распахнула дверь в 
кабинет и закричала: «Война! 
По радио сообщили, что враг 
перешел границу и бомбит 
приграничные города». Воз-
никло смятение, всем было 
ясно, что пришла беда и ка-
кое-то безграничное горе. 

Вере Никитичне трудно 
вспоминать о том, что пере-
жила, оказавшись на грани 
жизни и смерти:

– Ночью было не до сна. 
Звуки сирены, шум самоле-
тов усиливали страх. Я пом-
ню, как рыдала и бегала по 
коридору, не осознавая, что 
происходит. Последующие 
дни и ночи были беспокой-
ными. Ребята дежурили на 
крышах, чердаках зданий, 
чтобы уберечь их от пожара. 
Враг сбрасывал зажигатель-
ные бомбы на город. 

Скопление народа на вок-
залах лишало нас всякой 
надежды выехать домой. Я 
вместе с другими студентами 
много дней ходила на Фин-
ляндский вокзал, но безре-
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Р ассказываю на личном опыте, как попасть в 
одно из самых популярных интеллектуаль-

ных шоу.

Истории тех, кому посчастливилось оказаться «в теле-
визоре», всегда интересны широким массам. Где-то, как 
например в «Поле чудес», рады всем – на то она и народ-
ная программа. А где-то, как в «Голосе» и прочих шоу спо-
собностей, не пробиться без таланта и запоминающегося 
образа. Но интеллектуальные игры стоят особняком. И 
многие считают, что для участия в этих передачах нужно 
обладать познаниями как минимум уровня Анатолия Вас-
сермана. Могу сказать уверенно: это лишь доля правды! Я 
сыграла в одном из этапов турнира «Своей игры», выпуск 
уже вышел в эфир, и самое время поделиться подробностя-
ми. Спойлер: лично ваш шанс на участие тоже немал!

Начну с основ. «Своя игра», аналог американского те-
лешоу Jeopardy!, выходит на российском телевидении с 
1994 года. Игрокам нужно выбирать вопросы по темам, 
быстрее соперников нажимать кнопку и успевать вспоми-
нать (или логически придумывать) правильные ответы. За 
более чем 25 лет программа обрела десятки тысяч фанатов, 
получила узнаваемый стиль и подарила славу игрокам, ко-
торые стали легендами далеко за пределами интеллектуаль-
ного сообщества. По выпускам игры выходят книги и ведут-
ся блоги, а тысячи школьников, студентов и взрослых людей 
играют в спортивную версию и получают награды.

А теперь – моя история. Полтора года назад, отправ-
ляя заявку на участие на сайте «Своей игры», я с улыбкой 
вспоминала, как в детстве моя бабушка мечтала, чтобы я 
снялась в программе «Самый умный». Но в десять лет я 
не была к этому готова. А вот в студенческие годы начала 
играть сольно и в команде и, как итог, решила попробо-
вать себя на телеигре. После одобрения заявки я прошла 
онлайн-тест и получила приглашение на очное собеседо-
вание в Москве. Редакторы шоу зовут претендентов по 
трое и проводят пробную игру. Как именно отбираются 
гости для съемок, остается тайной. Но, как я поняла, глав-
ное – показывать эмоции и увлеченность игрой.

Съемки турнира с моим участием затянулись из-за 
пандемии, но в конце ноября 2020 года меня наконец 
позвали на запись. Я надеялась на встречу с равными 
соперниками-новичками и победу. Но, стоило мне по-
явиться в съемочном павильоне и узнать, что к начина-
ющим игрокам будут добавлять гроссмейстеров, как ос-
талось только желание хорошо проявить себя. И, кажет-
ся, это у меня получилось. А сама возможность игры и 
последующего общения с легендарным знатоком Юри-
ем Хашимовым уже дорогого стоит.

Резюмирую: если вы давно мечтали сыграть в «Свою 
игру» – пробуйте смело! Да, расходы на дорогу и про-
живание останутся за вами, зато участие бесплатное, а 
испытанные эмоции – бесценны. Гостей встречают как 
приятелей: поят кофе и чаем, гримируют, дают посмот-
реть другие игры в качестве зрителя и побеседовать с 
гроссмейстерами. Там можно найти если не друзей, то 
просто очень разносторонних людей, с которыми за-
хочется продолжить общение. И козырь: в павильоне 
живут несколько котов в фирменных ошейниках с над-
писью TV! Пока вы будете ждать съемок или смотреть 
другую игру, они не дадут заскучать. Я познакомилась 
еще не со всеми хвостатыми – вот и причина вернуться! 
Жду следующего шанса и настраиваюсь на победу.

Татьяна
КАРМАШОВА 

КОРРЕСПОНДЕНТ

СВОЙ ПУТЬ В «СВОЕЙ ИГРЕ»

КАРМАШОВА 

Человек и гражданин
В РЯЗАНСКОЙ БИБЛИОТЕКЕ ИМЕНИ ГОРЬКОГО 
ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА, ПОСВЯЩЕННАЯ 100-ЛЕТИЮ 
СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.Д. САХАРОВА

Андрей Дмитриевич 
– выдающийся уче-

ный-физик, обществен-
ный деятель, правоза-
щитник и гуманитар-
ный мыслитель. 21 мая 
2021 года ему испол-
нилось бы 100 лет. Не-
смотря на то что ака-
демик ушел из жизни в 
далеком 1989 году, его 
наследие в наши дни 
очень актуально и сов-
ременно, о чем гово-
рит разместившаяся в 
библиотеке выставка 
редчайших фотодоку-
ментов. 

– Выставочный проект 
«Андрей Дмитриевич Саха-

ров – человек эпохи» подго-
товлен архивом и мемори-
альной квартирой А.Д. Са-
харова, – говорит куратор 
выставки Наталья Само-
вер. – Свое путешествие по 
России выставка начинает 
в Рязани. Передвижная фо-
товыставка представлена 
снимками и документами 
из фондов архива и кол-
лекций целого ряда оте-
чественных и зарубежных 
музеев, архивов, библио-
тек, международных ор-
ганизаций, средств массо-
вой информации и частных 
собраний. Очень многое в 
нашей жизни так или ина-
че связано с Сахаровым, и 
мы опираемся на его идеи, 

даже порой не задумываясь 
об этом. 

По словам директора 
библиотеки Натальи Гриши-
ной, выставка познакомит 
посетителей библиотеки с 
биографией Андрея Дмитри-
евича Сахарова в контексте 
событий истории Советско-
го Союза второй половины 
ХХ века и событий всемир-
ной истории, связанных с 
противостоянием двух по-
литических систем. 

– Экспозицию дополня-
ют книги и периодические 
издания из фондов Рязанс-
кой областной универсаль-
ной научной библиотеки 
имени Горького, посвящен-
ные жизни и деятельности 

А.Д. Сахарова, – рассказы-
вает Наталья Гришина. 

На церемонии откры-
тия выставки министр по 
делам территорий и ин-
формационной политике 
Жанна Фомина сообщила 
собравшимся о том, что 
мероприятия в честь 100-
летия со дня рождения Ан-
дрея Дмитриевича Сахаро-
ва в регионе начались еще 

до открытия выставки, в 
2019 году. Создана рабо-
чая группа, которую воз-
главила первый замести-
тель председателя прави-
тельства Рязанской области 
Анна Рослякова. В течение 
2021 года в области прой-
дет значительное количес-
тво мероприятий. 

– Выставки, круглые 
столы, открытые уроки… – 

говорит Жанна Фомина. – 
Надеемся, что они состоят-
ся в очном формате и будут 
проходить во всех муници-
пальных образованиях об-
ласти. Библиотеки здесь, 
конечно же, основная наша 
опора. 

Вячеслав Астафьев
Фото 

Александра Королева

Голод, холод 
и смерть пережившая
13 ФЕВРАЛЯ УРОЖЕНКЕ САСОВА, ЖИТЕЛЬНИЦЕ РЯЗАНИ ВЕРЕ НИКИТИЧНЕ БАКАНОВОЙ ИСПОЛНИТСЯ 100 ЛЕТ. 
В ЕЕ НЕПРОСТОЙ СУДЬБЕ БЫЛО НЕСКОЛЬКОМЕСЯЦЕВ ЖИЗНИ В БЛОКАДНОМ ЛЕНИНГРАДЕ

СЕГОДНЯ, 27 ЯНВАРЯ, 
в день полного освобож-
дения Ленинграда от фа-
шистской блокады, на 
Скорбященском мемори-
альном комплексе, у па-
мятника ленинградцам, 
в 11.00 состоится возло-
жение цветов в память о 
жертвах блокады и подви-
ге защитников города на 
Неве. Церемония пройдет 
с соблюдением всех про-
тивоэпидемических тре-
бований. 

ДАТА
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1941–1942 гг. Ленинград. Автор съемки Д.М. Трахтенберг

Губернатор и правительство 
Рязанской области, централь-
ные исполнительные органы 
государственной власти реги-
она выражают глубокие собо-
лезнования советнику губерна-
тора Рязанской области Игорю 
Степановичу Красильникову 
по поводу безвременного ухо-
да из жизни его супруги

КРАСИЛЬНИКОВОЙ 
Тамары Петровны.

Прошел год, как не стало 
АЛЛЫ ЛЕВУШКИНОЙ – 

Врача и Человека 
с большой буквы 

Ее имя хорошо известно не 
только рязанцам, но и – без 
преувеличения! – во всем 
мире. Не одно десятилетие 
она отдала профессии хирурга, 
возвращая людям здоровье и 
передавая свой колоссальный 
опыт молодым коллегам. Все, 
кому довелось знать ее, говорят 
о высоком профессионализме 
и скромности. Ей было уже за 
девяносто, а она продолжала 
оперировать сама и ассистиро-
вать коллегам. Светлая память – 
светлому человеку и профессио-
налу самого высокого класса.

ПАМЯТЬ НЕДЕЛИ

зультатно. Московский вок-
зал был уже закрыт.

Я осталась в Ленинграде 
без денег, без теплой одеж-
ды и обуви. В то время у меня 
было одно осеннее пальто и 
чуть утепленные ботинки.

Вскоре меня и других здо-
ровых студентов мобилизова-
ли на трудовой фронт – рыть 
противотанковые окопы на 
подступах к Ленинграду. Нас 
направили под Кингисепп…

Через две с лишним неде-
ли Вера с другими студента-
ми вернулась в Ленинград.

– Увидели, что город сто-
ит, защищается. На улицах 
мало прохожих, магазины 
закрыты, но городской транс-
порт еще ходил. Мы добра-
лись до общежития, где нас 
никто не ждал. Но работала 
столовая. В этом было наше 
спасение: мы не пили и не 
ели двое суток.

На Малом Невском в зда-
нии школы готовились от-
крыть госпиталь для ране-
ных. Нас взяли санитарками. 
Мы, трое студенток, с готов-
ностью принялись за рабо-
ту по устройству палат. Всю 
ночь мы поднимали койки 
и постельные принадлеж-
ности на 2-й этаж. Вместе с 
другим персоналом к утру 
подготовились к приему ра-
неных. Но поступлений пока 
не было, и нас отпустили 
отдохнуть. Вернуться на де-
журство надо было на следу-
ющий день. Ночью прямым 
попаданием наш госпиталь 
разбомбили. Утром мы стоя-
ли около руин и плакали. Все 
рухнуло в одночасье, погиб 
дежурный персонал.

В институте выдали сти-
пендию за лето. В сентябре 
планировали начать заня-
тия. Я была уже переведена 
на 3-й курс. Занятия шли не-
регулярно, мешала воздуш-
ная тревога. Надо было всем 
спускаться в бомбоубежище. 
Ездить в институт главного 
корпуса было далеко, через 
весь город. Наступило похо-
лодание, трамваи часто ос-
танавливались.

Постоянная тревога ушла, 
и мы уже не прятались в бом-
боубежищах во время об-
стрела и бомбежки, а упря-
мо шли пешком по стороне 
улицы, которую не обстре-
ливали.

Однажды, вернувшись в 
общежитие, мы увидели его 
разрушенным. Угол здания, 
где находились наши комна-
ты, обвалился. Остатки сво-
их вещей мы нашли у комен-
данта. Нас направили в дру-
гое общежитие, недалеко от 
Московского вокзала. 

Напротив общежития, в 
школьном здании, находился 
гражданский госпиталь. Нас, 
троих подруг, взяли на рабо-
ту в ночную смену. Здание не 
отапливалось. Все больные 
были в крайней степени ис-
тощены. Питались больные 
скудно. Мы не успевали вы-
носить умерших в подвал и 
принимать новых больных. 
Было очень трудно совме-
щать учебу и работу в ночную 
смену. Мы еще больше ослаб-
ли, и через месяц пришлось 
уволиться.

Здание общежития не 
отапливалось, не работали 
водопровод и канализация, 
не было света. Кто смог, ра-
ботал в больнице, ребята 4-5 
курсов были мобилизованы 
на защиту города. Мы сдали 
несколько зачетов, но вскоре 
занятия прекратились.

Это был ноябрь. Нельзя 
было сидеть и ждать смерти. 
Мне помогла однокурсница 
Люся Кормилицина. Она ус-
троила меня санитаркой в 
военный госпиталь на Пет-
роградской стороне. В этом 
было мое спасение. В инсти-
туте мне выдавали хлебную 
карточку на 125 граммов. Ра-
бота в госпитале давала воз-
можность получить вторую 
карточку на 175 граммов. 
Кроме того, один раз в день, 
а иногда два раза я получала 
горячее питание. В тяжелые 
дни я оставалась ночевать в 
госпитале. Получая хлеб по 
двум карточкам, недоедая, 
я сэкономила хлеб и смогла 
на рынке приобрести теплые 
вещи – 125 граммов обменя-
ла на большие серые валенки, 

100 граммов – на галоши, 200 
граммов – на теплые спортив-
ные брюки. Сестра-хозяйка 
на работе подарила мне пояс 
от госпитального халата, из 
которого я сделала капор и 
муфту. 

Работала всю зиму. Транс-
порт не ходил. Ходила пеш-
ком через весь город медлен-
но, чтобы оставались силы 
для следующего шага. Люди 
протаптывали узкие тропин-
ки, чистить дороги было не-
кому. Прохожих было мало. 
Часто я наблюдала, как уми-
рали люди. Они шли, оста-
навливались, сползали на 
колени и валились в сторону. 
Спасти их или помочь им не 
было возможности.

С каждым месяцем уреза-
лась норма хлеба. Из месяца 
в месяц нам обещали эваку-
ацию, но город находился в 
кольце врагов.

В марте надо было при-
нять участие в субботни-
ках. Объявили обязательную 
очистку дворов и улиц. На 
улице потеплело, но в ком-
натах было все так же холод-

но. Спали в пальто и в обуви. 
Чтобы согреть кружку воды, 
приходилось ждать снего-
пада и растапливать снег на 
двух кирпичах, подкладывая 
листы из учебников…

Вере Никитичне удалось 
покинуть блокадный город 
по «Дороге жизни»:

– У меня были чемодан и 
корзинка. На грузовых ма-
шинах нас привезли на Фин-
ляндский вокзал и поездом 
вывезли из Ленинграда. По-
том на машинах привезли на 
берег Ладоги. Когда стемне-
ло, нас погрузили на машины 
и повезли по «Дороге жизни». 
Колеса были на две трети в 
воде. Ехали медленно, одна 
машина за другой, останав-
ливались. По сторонам доро-
ги были поставлены палатки, 
в которых находились воен-
ные. Мы тогда не понимали, 
что нам угрожает... Лед уже 
таял, но мы благополучно 
добрались на другой берег 
озера. Там нас высадили с 
машин, дали нам спецтало-
ны, по которым в большом 
бараке выдали прекрасный 
обед и по два больших сол-
датских сухаря. К утру был 
подан состав с товарными 
вагонами… 

Вера Никитична была 
эвакуирована из Ленинг-
рада в апреле 1942 года. С 
трудом добралась домой, 
в Сасово. В мирной жизни 
стала врачом. С 1959 года 
живет в Рязани. Она вышла 
замуж, воспитала двух до-
черей. Работала заведую-
щей поликлиникой в боль-
нице № 5 города Рязани. С 
1991 года – на заслуженном 
отдыхе. С 2010 года Вера 
Никитична пишет стихи. 
Сборник ее произведений 
«Мироощущение» вышел 
в свет в Рязани в декабре 
2020 года.
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